

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 95 (2020)
Heft: 12

Artikel: Ein Thurgauer erinnert sich an den Zweiten Weltkrieg
Autor: Keller, Urs Oskar
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-914502>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ein Thurgauer erinnert sich an den Zweiten Weltkrieg

Der Ostschweizer Schriftsteller, Lyriker und Maler Adrian Wolfgang Martin (91) verbrachte seine Jugend in Horn TG. Er erinnert sich noch gut an den Zweiten Weltkrieg am Bodensee. «Am Abend, für den Hitler den Einmarsch in die Schweiz geplant hatte, stürzten wir Jungen uns auf zwei fanatische Nazifrauen, welche versuchten die Pneus von Militärfahrzeugen aufzustechen», erzählt Martin, der heute in Herisau lebt.

Urs Oskar Keller, freischaffender Journalist

Da Adrian Wolfgang Martin 1929 in St. Gallen geboren wurde und in Horn am Bodensee aufwuchs, hat er zahlreiche Erinnerungen an die Zeit, in welcher der Nationalsozialismus sich an die Macht putschte.

Der grausame Krieg der Italiener in Äthiopien, der Einmarsch der Deutschen in Österreich und die sogenannte Reichskristallnacht haben ihn als Kind zutiefst erschüttert, erzählt der in Herisau lebende Schriftsteller. «Wenn wir gelegentlich am Radio Hitler wie ein Raubtier brüllen hörten, packte mich ein tiefes Grauen, das mich das Unheil eines drohenden Kriegs spüren liess. In Horn, wo ich aufwuchs, waren wir mit dem Schweizer Militär, das in der Turnhalle einquartiert war, in engerem Kontakt. Am Abend, für den Hitler

den Einmarsch [Anm der Red.: im Mai 1940] in die Schweiz geplant hatte, stürzten wir Jungen uns auf zwei fanatische Nazifrauen, welche versuchten die Pneus von Militärfahrzeugen aufzustechen. Wir drückten sie zu Boden und übergaben sie den Soldaten. Ihre wutschnaubenden Drohungen, der Führer werde uns schon am folgenden Tag aufknüpfen lassen, gingen nicht in Erfüllung.»

Kriegsgeschehen täglich am Radio

Das ganze Kriegsgeschehen habe die Familie Martin täglich am Radio mitverfolgt. «Und die Bombardemente auf der gegenüberliegenden Seeseite haben wir natürlich auch mit zahlreichen weiteren Details miterlebt.»

Zur Person

Wolfgang Adrian Martin, am 29. April 1929 in St. Gallen geboren, verbrachte seine Jugendzeit in Horn am Bodensee, wo sein Vater als Pfarrer tätig war. 1948 zog die Familie nach St. Gallen. Es folgten Studien in Germanistik, Psychologie, Musikwissenschaft an der Universität Bern. Er lebt mit seiner Gattin in Herisau. (uok)

Im Sommer nach Kriegsende 1945 kamen auf Einladung der beiden Horner Kirchgemeinden die Bewohner von Langenargen am gegenüberliegenden deutschen Ufer des Bodensees an einem Sonntag nach Horn, wo sie auf die bereitwilligen Familien verteilt wurden.

Adrian Wolfgang Martin: «Wir waren erschüttert, als wir sahen, dass die ausgehungerten Leute Mühe hatten, von den für sie zubereiteten Speisen etwas zu essen.»

Sie konnten sich nicht fassen, als man sie am Abend, bevor sie nach Deutschland zurückkehrten, mit möglichst vielen Lebensmitteln versorgte. Die Kontakte mit diesen Gästen dauerten noch über viele Jahre nach.»



Adrian Wolfgang Martin: Er erlebte als Zeitzeuge das Unheil eines drohenden Krieges.



Dieser Grenzübergang am Bodensee trennte die Schweiz unter anderem vom totalitären Dritten Reich. Im Bild: Die Grenze von Kreuzlingen TG nach Konstanz im Jahre 1940 am Emmishofer Zoll.

Bilder: Urs Oskar Keller